

小林美和の思い出



けて寺を支え、子供を育て上げ、養蚕など農作業にいそしみ、明治生まれの女性がそうであつたように、一日中働いていた。また病に倒れた母を寺へ引き取り、長年世話をしていたという。

昭和三十年五月二十七日、七十五歳で死去。五月三十日檀信徒葬、翌三十一年四月十五・十六日に一周忌法事が執行された。

◆私が嫁いで八年半ほど一緒に暮らして、五十年を迎えた。寺としては昨年四月十八日の特別法要において、第五十回忌法事を済ませており、

小林家としてこの十月三十日にごく内輪で五十周忌の法事を営んだ。

小林美和は明治十六年八月三十日、須坂市井上町で羽生田新助・竹の長女として生まれた。一人娘であつた。羽生田家は車（水車）屋で耕馬も一頭飼っていた。美和は幼くして父を亡くし、若いころは和裁を教えて家計を助けていたようである。なお新助の本家にあたる井上土栗の羽生田伝右衛門は蚕種商で、屋敷跡には今も石の祠が残っている。

明治三十二年、縁あって小林徳雄と結婚、二男六女をもうけた。明治大正・昭和の五十七年間、住職を助

先々代小林徳雄上人内室小林美和（持法院転誓清淨三輪大姫）が亡くなつて、五十年を迎えた。寺として

◆私が嫁いで八年半ほど一緒に暮らして、五十年を迎えた。寺としては昨年四月十八日の特別法要において、第五十回忌法事を済ませており、

おじいさんはふだんおばあさんに

頼つては甘え、「おみわー、おみわー」と呼び付けては用事を頼んでいました。おばあさんは娘に着物をこしらえてやりたいと鐘撞き堂の一階で蚕を飼つていましたが、その収入で雨

桶を直すとおじいさんが言うので、せめて玉蘭の分だけでもわしにくれをおくん下さい、と頼んでいたことありました。（小林静枝）

◆祖母最期のとき——。その日祖母は私達兄弟三人の世話をしながら、おんぶから下ろされてお座りさせられていたような気がする。前屈みになつて草を取つていた祖母が、突然、崩れたのだ。あつ。弟と私は山の畑の母へ知らせに思い出が残つている。祖母が本堂前を歩いていた。四歳と六歳の弟と私が何をしていたのか記憶はないが、祖母の近くにはいた。幼少だった妹は、おんぶから下ろされてお座りさせられていたような気がする。

◆私が嫁いで八年半ほど一緒に暮らして、五十年を迎えた。寺としては昨年四月十八日の特別法要において、第五十回忌法事を済ませており、

おじいさんはふだんおばあさんに

頼つては甘え、「おみわー、おみわー」と呼んでいました。おばあさんは娘に着物をこしらえてやりたいと鐘撞き堂の一階で蚕を飼つていましたが、その収入で雨桶を直すとおじいさんが言うので、せめて玉蘭の分だけでもわしにくれをおくん下さい、と頼んでいたことありました。（小林静枝）

◆祖母美和は、私が四歳半の時に亡くなつた。断片的ながら、いくつか母へ連絡に走つた。姉に離されまいと必死に走つた情景のみ記憶にあり、葬儀などは覚えていない。風呂へ井戸水を運んでいて庫裡の方にいた父にはなく、なぜ遠くの母へ知らせに行つたのかわからぬ。物をねだつて須坂の町でだだをこねたこと、

近くなつたと思つた。が、その時すでに父が両腕で祖母を抱えて、庫裡の方へ歩いて行くところだった。しばらくして、隠居部屋に寝かせられた。おじいさんはふだんおばあさんは文学、おじいさんは数学の才があつたと思います。私が振袖の一枚など、小学校高学年ともなると、「かわいい」と言われ